
第二次世界大战中缅战场国际学术讨论会

程政宁致开幕辞

在纪念世界反法西斯战争取得辉煌胜利
,

滇西抗 日战场反攻

作战 � � 周年的 日子里
,

我们迎来了国内外的专家学者
,

在保山召

开第二次世界大战中缅战场国际学术讨论会
。

在此
,

我代表中共保

山地委
、

保山地区行政公署
,

对国内外专家学者的到来
,

表示诚挚

的欢迎
。

追溯历史
,

不忘法西斯分子发动侵略战争给世界人民带来

的沉重灾难
,

重温中
、

美
、

英
、

印
、

缅盟军在中缅战场对日本侵略者

展开殊死搏斗的英雄业绩
,

对历史
、

对现实、对未来都是一件很有

意义的事
。

中缅战场是第二次世界大战中盟军反击日本侵略者的重要战

场之一
。

滇西抗战是扭转中缅战场战局的关键之战
,

对盟军在中缅

战场胜利起到了重要的推动作用
,

为中国抗 日战争取得全面胜利

作出了积极的贡献
。

日本法西斯发动太平洋战争占领东南亚许多国家之后
,

为配

合在中国战场的作战
,

切断同盟国与中国的陆上通道滇缅公路
,

于

 ! ∀ # 年 # 月以十万大军进犯缅甸
。

 ! ∀ # 年 � 月 ∃ 日至  � 日
,

侵缅

日军第五十六师团六个联队及第十八师团
、

第二师团各一部先后

占领碗叮
、

遮放
、

芒市
、

龙陵
、

腾冲等重镇
,

妄图一举突破怒江防线

进占昆明
。

日军在怒江沿线遇到中国远征军第七十一军的殊死抵

抗
,

遂在腊戌
、

龙陵
、

腾冲
、

腊动
、

滚弄建立了五个守备区
,

师团长松

山佑三中将及参谋长川岛富十雄坐镇芒市
,

在碗叮
、

龙陵
、

腾冲
、

松



山
、

平达
、

滚弄驻扎重兵
,

修筑工事
,

伺机东进
。

至此
,

我怒江以西国

土陷于 日寇铁蹄之下
。

日本侵略者不仅在占领区进行惨无人道的

烧杀抢掠
,

而且出动数百架次飞机对保山城区及保山
、

施甸一些集

镇
,

滇西公路上的战略要点进行狂轰滥炸
,

滇西百万同胞陷入空前

的灾难之中
。

为打通滇缅公路
,

中
、

美
、

英盟军协同作战
,

在中缅战场发动了

全面反攻
。

在滇西战场
,

以宋希镰
、

霍撰彰两将军指挥的第十一
、

第

二十集团军
,

在美军参谋团和美第十四航空队
,

第十航空队的协同

配合下
,

于  ! ∀ ∀ 年 � 月 % 日开始
,

在怒江栗柴坝至三江 口 #�� 公

里长的战线上发动了全线反攻
。

在滇西人民的有力支援下
,

反攻部

队在阴雨
、

洪流
、

瘴疫等恶劣自然环境中顽强拼搏
,

前仆后继
,

同 日

寇展开了英勇悲壮的殊死争战
,

于 ! 月 & 日全歼松 山守敌
,

 ∀ 日

收复腾冲全境
,

% 月 ∃ 日攻克龙陵
,

 ∃ 日收复芒市
、

遮放
,

 ! ∀ � 年

 月 # � 日克复碗盯
,

#& 日在碗盯附近的芒友与攻克缅北的我驻印

远征军和盟军胜利会师
。

滇西反攻作战自  ! ∀ ∀ 年 � 月   日开始
,

 ! ∀ � 年 ∋ 月 # & 日结

束
,

歼灭 日军 #  � � & 人
。

反攻部队也付出了惨重代价
,

战死
、

病亡
、

失踪人员达 ( & ∃ ( ∀ 人
。

保山各族厂蔑写参战军队同仇敌汽
,

共赴国

难
,

作出了巨大的牺牲
,

创造了光辉的业绩
。

在抗战八年中
,

保山地

区先后出动民工 #� 多万名
,

占当时人口总数的 ∃� )
。

滇西反攻作

战中
,

有 #
∗

∀( 万名民工为支援前线献出了宝贵的生命
。

滇西反攻作战的胜利
,

为中缅战场的全面胜利奠定了基础
,

实

现了盟军在中缅战场实施反攻作战的战略意图
,

打通了滇缅公路
,

新修了中印公路 +史迪威公路 ,
,

架设中印输油管
,

国际援华物资得

以源源运往 中国抗 日主战场
,

为中国人民抗日战争的胜利作出了

贡献
,

在世界反法西斯战争的历史上写下了光辉的一页
。

美国陆军

参谋长马歇尔曾称之为
“

中国有价值的一战
” 。

前事不忘
,

后事之师
。

半个世纪以来
,

滇西各族人民一直没有

忘记 日本法西斯分子发动侵略战争给中华民族带来的深重灾难
,
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一直珍视中
、

美
、

英
、

印
、

缅人民在对 日作战中凝结的深厚友谊
,

一

直缅怀为收复祖国领土
、

捍卫民族独立和民族尊严而英勇牺牲的

民族英烈
。

滇西反攻作战所展现的中华民族同侵略者血战到底的

英雄气概
,

舍生忘死的拼搏精神
,

一直激励子孙后代
,

依靠 自己的

勤劳和智慧
,

保卫
、

建设祖国的这片领土
。

今年是滇西反攻战争的第 �� 周年
,

回顾保山地区的历史
,

重

温 �� 年来发生的翻天覆地的变化
,

对探讨滇西反攻作战中中国军

民何以能表现出如此英勇顽强的拼搏精神和义无反顾
、

慷慨赴死

的民族气节
,

对发展世界各国人民之间的友谊
,

维护世界和平
,

对

坚定不移地贯彻中国共产党新时期的基本路线以及一系列方针政

策
,

抓住机遇
,

加快发展
,

建设繁荣富强的祖国边疆
,

有着重要的鞭

策
、

激励和推动作用
。

+程政宁为云南省保山地区行政专员 ,

许洪森致闭幕辞

第二次世界大战中缅战场国际学术讨论会
,

今天就要在腾冲

结束了
。

值此讨论会闭幕之际
,

我代表中共腾冲县委
、

腾冲县人民

政府及全县 �� 万各族人民对讨论会的圆满成功
,

表示热 烈的祝

贺 −

这次讨论会移会腾冲召开
,

是对腾冲人民在二次世界大战中

所做出的贡献和腾冲作为中缅战场中主战场地位的肯定
。

我们衷

心感谢主办这次讨论会的云南大学
、

民革云南省委
、

中共保山地

委
、

保山行署对我们县的关心和厚爱 −感谢参加这次讨论会的国内

外贵宾
,

对腾冲各方面工作所给予的支持和帮助
。

腾 冲
,

是一个多 民族的边疆县
,

自然资源丰富
,

是古
“

西南丝

路
”

的重要通道
,

是云南省人民政府首批颁布的省级历史文化名城

之一
。

腾冲自古 以来是兵家必争之地
,

腾冲各族人民具有优良的爱

  



国主义传统
,

近现代史上发生的
“

马嘉里事件
” 、 “

甘稗地抗英之战
”

都是腾冲人民抗御外侮
,

反抗侵略的英勇行动
。

在抗 日战争期间
,

腾冲人民所表现的不畏强暴
、

前仆后继
,

出生入死的大无畏精神
,

是中华民族爱 国主义传统的典型表现
,

为世界反法西斯战争的历

史写下了辉煌的一页
。

 ! ∀ # 年
,

日本帝国主义者为了截断同盟国援华物资的主要通

道—滇西公路
,

动摇国民政府的抗 日决心
,

加速实现其鲸吞全中

国的野心
,

出兵东南亚
,

在占领缅甸大部地 区以后
,

于 � 月初相继

攻陷碗叮
、

遮放
、

芒市
、

龙陵
,

� 月  � 日侵占了腾冲县城
,

同年  �

月腾冲全境沦陷
。

在两年零四个月又四天的沦陷期里
,

腾冲人民在

日本法西斯的铁蹄下
,

受尽了折磨和摧残
,

( �∀ ( 人被 日军杀害
,

#
∗

∀ 万多间民房被烧毁
,

( � � � 多万斤粮食
、

 万多头大牲畜以及价值

�� 亿国币的公私财物被 日寇抢掠
,

生产
、

教育停滞
。

日军的入侵给

腾冲带来了无法估量的损失
。

由于远征军的全力阻击
,

以怒江天堑为防线的滇西战场对峙

局面于  ! ∀ # 年 � 月基本形成
。

日军为了将腾冲变成东进的跳板
,

修筑军事堡垒
,

组建伪政府
,

做了长期坚守的准备
,

并对抗 日群众
实行了惨绝人寰的迫害

。

 !∀ ∀ 年 � 月
,

中国远征军为收复滇西失地
,

打通滇缅公路
,

策

应密支那作战
,

第十一
、

二十集团军向占据滇西两年之久的侵华日

军发起反攻战役
。

滇西人民倾全力支援反攻
。

沦陷中的腾冲 #( 万

人民以极大的爱国热情奋勇参战
,

男女老幼
,

义务为远征军送饭
,

送水
,

送弹药
,

送伤员
,

担任 向导
,

侦察敌情
,

构筑工事
,

赶修公路
、

机场
,

出现了国民党抗 日战场上少见的
、

战区人民全力支持抗战的

壮烈景象
。

反攻期间
,

腾冲民众为远征军供应军粮  � � � 多万斤
,

马

料 #� � 多万斤
,

骡马万余匹
,

先后出动 ∀
∗

( 万多民夫
,

送运军粮 (�

万斤
,

为抗战做出了巨大贡献
,

涌现出了张问德
、

刘楚湘
、

梁亚中
、

孙成考
、

杨绍贵等一大批爱国志士
。

在滇西人民的有力支援和配合下
,

远征军第十一
、

二十集团军

 #



经过浴血奋战
,

终于于  ! ∀ ∀ 年 ! 月  ∀ 日收复腾冲
,

继而又收复了

龙陵
、

芒市
、

碗盯等城镇
,

于  !∀ � 年  月中旬收复了滇西全部失

地
,

扫敌寇于国门
,

复日月于重光
。

滇西抗战
,

是中国抗 日战争的重要组成部分
,

我国抗日战争首

先在滇西取得全面胜利
。

滇西抗战的胜利
,

打破了 日军对国际援华

的封锁
,

为全国抗战的胜利做出了应有的贡献
。

今天
,

来自国内外的专家学者聚会腾冲
,

研究中缅战场抗 日战

争历史
,

全面评价和分析远征军
、

盟军以及滇西人民在中印缅战场

上的历史地位和作用
,

这对于弘扬中华民族热爱祖国
、

反抗侵略
、

维护世界和平英勇斗争的光荣传统
,

加快改革开放步伐
,

加强海峡

两岸及国内外学术交流
,

增进友谊
,

促进祖国统一
,

密切腾冲与全

国各地的联系
,

提高腾冲知名度
,

必将起到积极作用
。

� � 年前
,

在 国共合作的历史条件下
,

中国远征军以强烈的爱

国主义热情
,

为正义而战
,

为国家民族生存而战
,

数以万计的中华

儿女为此献出了宝贵生命
,

滇西人民
,

特别是腾冲人 民为战争的胜

利作出了巨大的牺牲和贡献
。

滇西反攻作战胜利结束后
,

在滇西及

缅北
,

曾建有十余个阵亡将士陵园或纪念地
,

现存的腾冲国疡墓园

是规模最大的烈士陵园
,

它寄托着腾冲人民对曾经与自己并肩抗

日的远征军阵亡将士以及盟军阵亡将士的深切怀念之情
。

近年来
,

回大陆观光的台湾同胞
、

华侨
、

港澳同胞和国内有识

之士不断向地方政府提出建议
,

在腾冲建立滇西抗战纪念馆
。

经我

县上下一致的努力
,

并得到中共云南省委
、

云南大学
、

省博物馆
、

保

山地委的大力支持
,

中共中央宣传部 已于今年 ∃ 月正式批准在腾

冲建立滇西抗战纪念馆
。

这对全面
、

系统
、

深入地研究和宣传滇西

抗战
,

展示远征军将士和滇西人民在抗 日战争中的不朽功勋
,

弘扬

中华民族热爱祖国
、

反抗侵略
、

维护世界和平的光荣传统
,

有着深

远的意义
。

在此
,

我代表中共腾冲县委
、

腾冲县人民政府向所有关

心
、

支持建立滇西抗战纪念馆的各级领导以及各方人士表示衷心

的感谢 −
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女士们
,

先生们
,

第二次世界大战中缅战场国际学术讨论会使

我们结识了各位朋友
,

我们深感荣幸
。

我们相信
,

通过今后的交往
,

腾冲人民和各位来宾之间的友谊将会进一步增强
。

我们热忱欢迎

各位朋友常来腾冲
,

为腾冲经济和社会发展出谋献策
,

牵线搭桥
。

+许洪森为腾冲县县长 ,

陶文钊的讲话

首先
,

我要感谢云南大学历史系
,

保山地委和行署
,

腾冲
、

龙陵

县委和政府以及 民革云南省委的同志组织这一次国际学术讨论

会
,

使我得到一次很好的学习机会
。

这里
,

我简单地谈两点几天来参加会议的感受
。

第一点
,

我们这次学术讨论会是一次重要的学术活动
。

我这样

说有三个理由
。

一
,

正如会议上许多同志已经提到的
,

中国抗日战争在反法西

斯 战争中的历史地位还没有在国际史学界得到应有的承认和评

价
,

我自己从与外国学者的交往中也有这种深切感受
。

总的说来
,

外国学者对中国抗 日战争了解不多
。

说起二战
,

就是欧洲和北非战

场
,

而对东方战线讲得不多
.
说起东方战线

,

就是太平洋上美军作

战
,

而对中国军民的抗战很少提及 .说起法西斯的暴行
,

就是希特

勒屠杀犹太人
,

而知道南京大屠杀的人则极少
。

造成这种状况有许

多原因
,

其中之一是我们自己对抗 日战争历史研究得不够
。

这里我

们可以稍微作点比较
。

第二次世界大战尚未结束
,

美国政府就有计划地把历史学家

派赴各个战场
。

战争一结束
,

美国军方便开始组织编写三套大型丛

书
/
《二次大战中的美国陆军航空兵》

,

《二次大战中的美国海军战

史》
,

《二次大战中的美国陆军 》
,

仅第三套就计划编写 !& 卷
,

 ! 0 ∀

年我离开美国时 已出版 &� 多卷
,

摆在书架上
,

绿花花的一片
,

煞是

 ∀



壮观
。

我们现在研究中缅战场
、

研究史迪威主要依据的两种书《史

迪威使华》
、

《史迪威指挥权问题 》
,

就是其中的两种
.还有一种《中

缅印战场上消逝的时光》
,

是讲魏德迈来华后的情况的
。

这三种书

的作者罗曼纳斯和桑德兰就是当时中缅印战场历史处的官员
,

前

者在重庆呆了一年
,

后者在新德里呆了一年
,

由此掌握了中缅印战

场的第一手资料
。

他们在写作的过程中又采访了当时在战场服务

的各级军官和在华盛顿参谋部的官员
,

包括马歇尔
、

魏德迈
、

赫尔

利
、

多恩等等
,

书稿写出后又征求许多军官的意见
。

因此
,

这三种书

虽然分别是  ! � ∃
、

 ! � (
、

 ! � ! 年出版的
,

但其史料价值却不因时光

流逝而稍减
。

除了这三种书
,

他们还编写了《中缅印战场史》
,

此书

没有出版
,

但在美国国家档案馆和国会图书馆均可查阅
.他们还编

辑出版了厚厚五卷的《史迪威文件 》
。

总之
,

他们的工作做得非常扎

实
。

自然
,

他们的叙述重点是美军
,

而不是中国军队
。

前苏联对于

卫国战争的研究也是极为重视的
。

美国和前苏联都有许多表现重

大战役的气势恢宏的战争巨片
,

如《中途岛大海战》以及放映时间

达 0 个小时的《解放》
,

这些宏篇巨制给人留下极深的印象
。

在我国
,

过去多少年中
,

对抗 日战争史的研究受到种种局限
。

改革开放这十几年来
,

情况大有改善
,

但能同抗 日战争这场伟大民

族解放战争相称的著作似仍不多见
。

我有一个看法
。

关 系抗 日战争全肩的一些问题
,

如抗 日战争是

谁领导的
、

抗 日战争有没有战略反攻阶段等等
,

自然应该继续研究

和讨论
,

但我们研究的重点应当是具体的历史事件
,

具体的战役和

战斗
,

具体的历史人物
,

把这些具体问题研究得更透彻了
,

我们全

民族抗战的历史也就更加完整
、

更加充实
、

更加丰富了
。

我们这次

学术讨论会正是朝着这个方向作出的一个重要努力
。

这是第一个

理由
。

二
,

在我国抗 日战争过程中
,

滇缅战役
,

尤其是滇缅成功的反

攻的历史地位也还没有得到应有的评价
。

抗 日战争中在正面战场

进行的基本上是一系列的防卫战
。

有的防卫战打胜了
,

如台儿庄
,

1 �



如  ! ∀  年  # 月的长沙保卫战
,

击溃
、

歼灭了许多 日军
,

使敌人进

犯企图破产
,

但它们毕竟不是反攻战
。

象滇西
、

缅北这样的反攻
,

投

入兵力如此之多
,

持续时间如此之长 +从  ! ∀ ∃ 年  � 月到  ! ∀ � 年

 月 ,
,

取得胜利如此之大
,

这在正面战场上是绝无仅有的
。

缅北反

攻战更具有特殊意义
。

一个世纪以来
,

从来只有外国军队蹂埔中国

土地
,

在中国烧杀抢掠
。

中国军队也曾在异国作战
,

如  0 0 ∃ 年在越

南与法国侵略军
、

 0 ! ∀ 年在朝鲜与日本侵略军作战
,

但那两次出

兵没有好的结果
,

尤其后一次
,

中国惨遭奇耻大辱
。

这回出兵可大

不一样了
,

中国军队在异邦作战
,

把曾经不可一世的 日本侵略者打

得落花流水
,

大大振奋了中国的民心士气
。

由此看来
,

这在中国近

代史上都是没有先例的
。

我们的学术讨论会是就这样一个重要的

历史事件进行研究
。

这是第二个理由
。

三
,

明年是我国抗 日战争胜利 �� 周年
,

毫无疑问
,

从北京到各

地
,

会有一系列纪念活动和学术研讨活动
,

我们这次讨论会可以说

是为这一系列活动揭开了帷幕
。

第二点
,

我们这次学术讨论会是一次成功的学术活动
。

这样说

至少有两个理 由
。

一
,

这次讨论会规模盛大
,

除了研究滇缅战场的学者
,

还有亲

身参加过这场战争的前辈
,

还有在战争中殉国的将士的后人
。

与会

者提交了这么多论文
,

从各个方面对滇缅战场进行研究
,

这就使我

们每个人都可以学习到各 自所需要的许多东西
。

我 自己是搞外交

史的
,

在抗战期间外交史的研究离不开战争
。

中国战区 � 建立后
,

美英联合参谋长会议没有讨论过 中国的抗战
,

中国与盟国关系最

� 在会议的讨论中
,

一些同志把中国战区和中缅印战场混淆起来
。

盟国在东方战线
,

对 日作战的战区是
�

中国战区
,

统帅蒋介石
 太平洋战 区

,

统帅尼米茨将军
 西南太

平洋战区
,

统帅麦克阿瑟将军
 东南亚战区

,

统帅蒙巴顿将军
,

史迪威是副统帅
。

印

度和印度洋由英国负责
。

中国战区包括越南和泰国
,

不包括缅甸
,

缅甸属东南亚 战

区
。

中缅印战场是美军使用的一个概念
,

所以史迪成的职衔是中国战区参谋长
、

中

缅印战场美军司令
!



密切的是缅甸战役
。

围绕着缅甸战役
,

中国与美国
、

英国
,

美国与英

国
,

有一系列的矛盾
、

分歧
、

争论
,

有时关系闹得相 当紧张
,

它们之

间的合作是颇为艰难的
。

这一段历史很有意思
,

有时颇有戏剧性
。

但由于军事知识的欠缺
,

我在研究中就遇到一些困难
。

 ! 0 # 年我

曾在华盛顿采访艾尔索普
。

大家知道
,

他是陈纳德的秘书
,

是史迪

威的对头
,

史迪威被召回后
,

他在报上连篇累犊地撰文攻击史迪

威
。

我采访他时
,

他还是说了不少对史迪威不公平的话
,

有的我当

时即可辨别
,

有的涉及到军事上的问题
,

辨别就较困难
。

比如说
,

他

认为史迪威公路在后勤保障上是无用的
。

参加这次讨论会
,

通过阅

读论文
,

听取发言
,

尤其是通过向参加过实战的老前辈如王楚英老

先生的请教
,

我增长了许多知识
,

对于不少问题搞得 比较清楚了
,

如缅甸保卫战失败的原因
,

中美英不同的作战指导思想
,

缅甸丛林

作战极其艰难的 自然条件
,

史迪威败走印度的问题
,

中日两军的实

际战斗力
,

史迪威公路路线的选定
、

修筑和作用
,

等等
。

我想在座各

位也都可以取长补短
,

增加许多知识
。

二
,

这次会议的一个特点是组织了对昔日战场的实地考察
。

我

们日复一 日地翻越过高黎贡山的崇 山峻岭
,

跨越过蜿蜒奔腾的怒

江和龙川江
,

亲眼目睹了滇西山川的雄奇壮美
。

我们怀着崇敬的心

情
,

探访 了松山战场的遗迹
,

看到了昔 日日军留下的贮水池
、

交通

壕
、

掩体
,

也看到了我军挖掘坑道进行爆破后形成的两个硕大的落

坑
。

在腾冲国荡墓园
,

& � � � 多阵亡将士的墓碑叩击着我们的心灵
,

我们向他们表示 了深深的敬意和悼念
,

追思了他们血洒疆场为国

捐躯的忠勇业绩
。

这些考察活动
,

使我们获得了关于滇西战役的许

多感性知识
,

使我们对战争的艰巨性
、

残酷性有了更深切的了解和

认识
,

这是书本上所学不到的极其宝贵的知识
,

它对于我们各自的

研究工作将产生长远的影响
。

我们这次讨论会的内容是丰富多彩的
,

我们的收获也是多方

面的
。

这些 日子来我们一直生活在滇西人 民的盛情之中
,

滇西各地

领导和群众的热情好客
、

周到安排使我十分感动
。

我们在这里的 日
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子是短暂的
,

但滇西留给我 们的印象是美好的
,

深刻的
。

我们很快

就要离开滇西
,

但我 们在这里所见
、

所 闻
、

亲身所经历的一切将久

久难忘
。

我们将把从这次讨论会上获得的学术上的收获
、

把我们从

滇西得到的美好印象去与我们的同事和朋友分享
,

让更多的人 了

解滇西
,

向往滇西
,

访问滇西
。

最后
,

我借此机会表达三 个祝愿
/

这次讨论会使老朋友得以重逢
,

更使我们有机会结识许多新

朋友
,

我祝愿我们学术上的交流
,

学术上的研讨和切磋不断加强
。

这次讨论会是研究滇缅战场的一个新的良好起点
,

我祝愿在

今后数年内关于滇缅战场的研究取得更加丰硕的成果
。

自然
,

我们

要在研究中加强科学性
,

因为愈是有科学性的作品
,

才愈有说服

力
,

愈有生命力
。

最后
,

我祝愿保山地 区人民在改革开放中迈开更加雄健的步

伐
,

把祖国的西南边睡
,

把这块曾经孕育过灿烂古代文明的土地
,

这块在伟大抗 日战争中写下可歌可泣壮丽篇章的土地
,

建设得更

加繁荣 昌盛
。

+陶文钊为中国社会科学院美国研究所研究员
、

副所长 ,

万彤讲话

第二次世界大战中缅战场国际学术讨论会在保山地 区
、

保山

市
、

龙陵县
、

腾冲县的全力支持和帮助下
,

经过与会者的共同努力
,

已经圆满结束
,

就要闭幕了
。

这次学术讨论会开得生动活泼
,

感人

至深
。

这样使我深受教育的会
,

我还是第一次参加
。

几天来
,

我常

常被一些发言
,

一些讲话
,

一些事情激动得热泪盈眶
,

夜里常常是

辗转难眠
。

我想了很多问题
。

首先想到的是
,

保山 +包括腾冲
、

龙

陵 ,人民为什么给我们这么高的礼遇 2 我们不过是一群书生
、

一 群

老兵
。

但保山人民却给了我们特殊的礼遇
。

这是为什么 2 我认为

 0



这反映了滇西人民对我们历史学家们的尊重
、

期望和感激之情
,

因

为我们的历史学家们已经做了
,

并正在做
,

今后还将继续做一项很

有意义的工作
,

这是保山人民非常欢迎的工作
,

这就是记载保山人

民在 日寇铁蹄下所遭受的深重苦难
,

记载保山人民战胜 日本帝国

主义的英雄气概和历史功勋
,

大张保山人民的志气
。

抗 日战争为什

么能胜利2 滇西抗战中国远征军为什么能胜利2 因为这是正义的

卫国战争
,

是得到人民拥护
、

人民支持的战争 −没有人民的支持
,

就

没有这场战争的胜利
。

当然
,

这并不是否定个人的作用
。

实事求是地
、

恰如其份地评

价重要历史人物个人的作用
,

正是在坐诸君的任务
。

但无论任何时

候
,

都不要忘记人民 − 我想起了两件事
/

在纪念护国运动 &� 周年

时
,

我们邀请了一批护 国名将的后裔来参加纪念活动
。

在纪念会

上
,

蔡松坡将军的哲嗣蔡端先生讲过一段发人深省的话
。

他说
/ “

先

父生前
,

曾有人问他说
,

您认为护国运动谁的功劳最大2 先父回答

说
,

士兵的功劳最大
,

人民的功劳最大
。

没有士兵
,

就没有元帅
。 ”

前

人也说过类似的话
/ “

劝君莫话封侯印
,

一将功成万骨枯
。 ”

事实不

正是这样吗 2昨天我们凭吊了
“

国疡墓园
” ,

在这样一个小山头上就

长眠着近万名为抗日而牺牲的勇士
。

他们是抗 日的功臣永远值得

人们怀念 − 还有一件事是
/
 ! 0 & 年

,

宋希镰将军曾来保山
,

旧地重

游
。

据自始至终陪同他的一位同志回忆
,

宋先生在保山期间
,

曾  �

次说过
,

要感谢保山人民
。

他说
,

没有保山人民的全力以赴的支援
,

滇西抗战是不可能胜利的
。

所以我们研究历史
,

研究战争
,

千万千

万不要忘记士兵
,

不要忘记人民
,

只有牢记人民
、

牢记士兵
,

我们才

会有博大的胸怀
,

深邃的目光
。

第二
,

从与会的学者和当年参加过滇西抗战的老战士和烈士

后裔所受到的礼遇
、

所得到的殊荣中
,

我深深体会到
,

我们的人民

是最公正的
,

最通情达理的
,

最重感情的
。

无论什么人
,

只要你为人

民做了好事
,

人民就永远不会忘记你
。

第三
,

我是做统一战线工作的
。

具体说
,

我们中国国民党革命
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委员会按照
“

和平统一
,

一国两制
”

的方针推进 国共两党的第三次

合作和祖国的和平统一事业
。

通过这次会议
,

我非常真切地感受

到
,

祖国的统一是大有希望的
,

也许还要经过许多的曲折
,

但最终

是有希望的
。

出席我们这次会议的有来自台湾
、

香港和海外的同

胞
,

大家团结和谐
,

亲密无 间
,

一起 回忆历史
,

缅怀抗 日先烈
.一起

凭 吊烈士的陵园
,

同洒一掬怀念之泪
.一起高唱抗日歌曲

,

也唱那

些优美的民歌和那些能激发起我们民族感情的怀旧歌曲⋯⋯这本

身就是团结
、

统一的象征
。

我们有这么强的向心力和凝聚力
,

有这

么强烈的爱国主义精神和民族自豪感
,

我们的国家为什么不能统

一 2我们的国家
,

我们的民族
,

遭受了那么多的苦难
,

内优
、

外患 +特

别是日本帝国主义的侵略 ,
、

天灾
、

人祸⋯⋯实在已经够多了
,

现在

是团结起来
,

共谋中华民族的振兴的时候了 −任何个人
、

任何政党
,

都不应以一己之私
、

一党之私
,

妨碍国家的统一
。

否则他就是历史

的罪人
,

民族的罪人
。

邓小平先生以他高度的智慧和伟大政治家的

气魄
,

提出了
“

一个国家
,

两种制度
”
的祖国统一方针

。

在一个统一

的国家内实行两种不同的社会制度
,

这是旷古未有的事
,

是很了不

起的
。

这也是祖国统一的唯一可行的方针
,

台湾当局应该以积极的

态度给予响应
。

国共两党有过两次合作的经历
。

过去的历史证明
,

凡是两党合

作的时候 +包括抗日战争时期,
,

我们国家的事业就发展
,

我们的民

族就兴旺发达
。

凡是两党分裂的时候
,

国家
、

民族就遭难
。

所以凡

是中华民族的子孙
,

无论在大陆还是在台湾
,

无论在港澳还是在海

外
,

都应该以实际的行动促进祖国的和平统一
。

第四
,

抗日将士和保山人民在抗 日战争中所作出的巨大牺牲
,

他们所创造的足以惊天地
、

泣鬼神的英雄业绩
,

应该得到更广泛的

宣传
,

让更多的人了解
。

这应该成为爱国主义教育的重要题材
。

这

除了史学家的责任外
,

新闻界和文艺界的同志也有职责
。

我盼望在

这次会议之后
,

会有更多
、

更好的作品来反映这场功盖天地
、

气壮

山河的战事
,

来记载我们国家
、

我们民族的这段悲壮的历史
。

在这

# �



方面
,

段培东先生已经为我们树立了榜样
。

培东先生只是腾冲一位

普通的农民
,

但他却有一般人所没有的强烈的时代责任感
,

有对抗

日先烈
、

抗日人民的负责感
,

有一种强烈的对 日本帝国主义侵略暴

行的仇恨和对子孙后代高度负责的精神
。

在这些思想的驱使下
,

他

凭着中国农民所特有的吃苦耐劳
、

坚韧不拔的拼搏精神
,

凭着中国

农民的正直和良心
,

克服了常人所无法克服的无数因难
,

写出了一

部又一部反映滇西抗战的感人至深的优秀作品
。

这是了不起的
,

我

们对他怀着深深的敬意
,

怀着深深的谢意 −并祝愿他有更多的优秀

作品间世 −

+万彤为云南省政协常务委员 ,


